

Zeitschrift:	Revue Militaire Suisse
Herausgeber:	Association de la Revue Militaire Suisse
Band:	93 (1948)
Heft:	4
Artikel:	Distinctions, décorations et médailles militaires de l'Union soviétique
Autor:	Marsin, Noël
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-342371

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Distinctions, décorations et médailles militaires de l'Union soviétique

Au cours de la guerre, le gouvernement de l'U.R.S.S. a décerné plus de dix millions de décorations et de médailles aux soldats de toutes les nationalités de l'Union et à 2500 militaires alliés : Anglais, Yougoslaves, Polonais et Français.

On compte aujourd'hui plus de 11 000 « Héros de l'Union soviétique ». 104 personnes ont reçu ce titre deux fois et trois autres l'ont mérité à trois reprises.

Dans les rangs de l'armée soviétique, il y a beaucoup d'officiers et de généraux qui sont chevaliers de 12 à 15 ordres militaires.

Le gouvernement de l'U.R.S.S. a créé 12 ordres et 22 médailles militaires. La plus haute distinction est le titre de « Héros de l'Union soviétique », créé en 1934, et qui est attribué pour des exploits héroïques, pour des services personnels ou collectifs rendus à l'Etat. Les « héros » de l'Union soviétique re-

çoivent la plus haute récompense de l'U.R.S.S., l'« Ordre de Lénine », la « Médaille d'Or », et un certificat du Présidium du Soviet Suprême de l'U.R.S.S.

Un héros de l'Union soviétique, qui accomplit de nouveaux



Ordre de Lénine.

exploits, reçoit une deuxième médaille, « L'Etoile d'Or ». Son buste en bronze est érigé dans sa ville natale.

Un héros de l'Union Soviétique, qui a deux Etoiles d'Or, reçoit pour un nouvel exploit une troisième médaille. Son buste en bronze est érigé à Moscou.

Les premiers qui ont reçu le titre de « Héros de l'Union Soviétique » sont les aviateurs Slepnev, Kamanine, Vodopianov, Molokov, Lapidevski et d'autres personnes qui ont participé au sauvetage du brise-glace « Tchéliouskine » dans les glaces de l'Arctique, en 1934.

Le titre de « Héros de l'Union Soviétique » a été décerné au généralissime Staline qui, pendant les dures épreuves traversées par la Russie et par sa capitale, a dirigé la lutte contre l'Allemagne avec fermeté et courage.

Beaucoup de capitaines soviétiques se sont rendus dignes du titre de « Héros de l'Union Soviétique ».

Pour des mérites particuliers pendant les opérations contre les hitlériens, le gouvernement de l'U.R.S.S. a accordé le titre de « Héros de l'Union Soviétique » à plusieurs militaires tchécoslovaques et français.

La plus haute distinction militaire est l'Ordre de la Victoire, créée en 1943. Cette décoration est décernée aux officiers supérieurs des forces armées de l'U.R.S.S. pour des opérations exécutées avec succès sur un ou plusieurs fronts. Il s'agit d'opérations à la suite desquelles la situation a changé radicalement en faveur de l'armée soviétique. Une plaque mémoriale, au Grand Palais du Kremlin à Moscou, porte les noms des chevaliers de l'« Ordre de la Victoire ».

Le généralissime Staline a été décoré de l'« Ordre de la Victoire » à deux reprises ».



Ordre de la Victoire

Le feld-maréchal Montgomery, le général d'armée Eisenhower, le roi de Roumanie Michel Ier, le maréchal de Pologne Rolia Jimerski et le maréchal de Yougoslavie Broz Tito ont reçu l'« Ordre de la Victoire » pour les grands mérites militaires dont ils ont fait preuve pendant la deuxième guerre mondiale.

L'« Ordre de Lénine », institué en 1930, la plus haute distinction de l'U.R.S.S., est attribué aux personnes qui se distinguent dans l'édification socialiste ou dans la défense de la patrie.

L'« Ordre du drapeau rouge » est la première décoration militaire de l'U.R.S.S. Pendant la guerre civile, les organisateurs de l'armée soviétique Lénine et Staline furent parmi les premiers décorés.

L'arrêté du gouvernement soviétique en date du 27 novembre 1919, proclame :

« Au moment d'un danger mortel, quand l'Etat soviétique, serré dans un étau, repoussait les coups de l'adversaire, au moment où les ennemis de la Révolution ouvrière et paysanne, en juillet 1919, s'approchaient de Pétersbourg la Rouge et étaient déjà maîtres de Krasnaya Gorka, à cette heure redoutable pour la Russie Soviétique, Joseph Djougachvili-Staline, nommé par le Présidium VTZIK, a su cimenter par son énergie et son travail infatigable les rangs ébranlés de l'Armée Rouge ».

En 1930, Staline a reçu l'« Ordre du Drapeau Rouge » pour la deuxième fois et, en 1944, il a été décoré pour la troisième fois.

D'après le règlement, l'« Ordre du Drapeau Rouge » est attribué aux combattants qui risquent leur vie en accomplissant des exploits héroïques, aux commandants pour la direction habile de leurs troupes, et aux unités et formations pour des opérations réussies qui exercent une influence décisive sur l'issue favorable des combats.

L'« Ordre du Drapeau Rouge » orne de nombreux étendards

de divisions et de régiments soviétiques qui se sont couverts de gloire.

En 1942, le gouvernement de l'U.R.S.S. a créé deux nouvelles décorations militaires à la mémoire des grands capitaines russes Souvorov et Koutouzov. Chacune de ces décorations a trois degrés. Les Ordres de Souvorov et de Koutouzov peuvent être décernés aux commandants de compagnie, de bataillon, de régiment, de division, de corps d'armée, aux commandants d'armée et de front, aux chefs de l'état-major et aux autres officiers pour des mérites insignes dans l'organisation et dans la direction des opérations, et pour les succès obtenus au cours des combats pour la patrie.

En novembre 1943, Staline a été décoré de l'Ordre de Souvorov, premier degré, pour avoir dirigé avec succès les opérations de l'armée soviétique pendant la deuxième guerre mondiale.

En 1944, le gouvernement soviétique a créé, pour récompenser ses vaillants officiers de la marine de guerre, les ordres d'Ouchakov et de Nakhimov, illustres amiraux russes.

Chacun de ces ordres a deux degrés.

L'Ordre de Bogdan Khmelnitski, premier, deuxième et troisième degré, a été créé en 1943. Cette décoration qui porte le nom d'un héros populaire d'Ukraine, est destinée à récompenser les militaires aussi bien que les partisans.

L'Ordre d'Alexandre Nevsky, institué en 1932, est décerné aux commandants de division, de brigade, de régiment, de bataillon, de compagnie et de section.

L'ORDRE DE LA GUERRE NATIONALE, premier et deuxième degré, créé en 1942, est attribué aux soldats, aux sous-officiers, aux officiers et aux généraux qui ont fait preuve de vaillance et de courage dans l'exécution de missions militaires.

De même que l'« Ordre de l'Etoile Rouge », l'« Ordre de la Guerre Nationale » était, pendant la guerre, la récompense la plus répandue parmi les soldats et officiers de l'armée soviétique.

En 1943, le gouvernement soviétique a créé l'« Ordre de la Gloire », premier, deuxième et troisième degrés, pour récompenser les soldats et les sous-officiers.

En plus des Ordres, il y a les médailles militaires : « Pour la vaillance » et « Pour les mérites militaires », les médailles d'Ouchakov et de Nakhimov, la médaille « Au partisan de la guerre nationale », qui a deux degrés. En 1942, dans le but de perpétuer le souvenir des batailles historiques livrées pour la libération de quelques villes soviétiques, on a institué les médailles suivantes : « Pour la défense de Leningrad », « Pour la défense d'Odessa », « Pour la défense de Sébastopol », « Pour la défense de Stalingrad ». Et en 1944, on a créé des médailles « Pour la défense de Moscou », « Pour la défense du Caucase », et « Pour la défense de l'Arctique soviétique ».



Médaille de 1^{re} classe des
« Partisans de la Guerre Patriotique »

« Pour la prise de Vienne » ; « Pour la libération de Belgrad », « Pour la libération de Varsovie », « Pour la prise de Koenigsberg », « Pour la prise de Berlin », « Pour la victoire sur l'Allemagne ». Après la fin des opérations de l'armée soviétique en Extrême-Orient, on a créé la médaille « Pour la victoire sur le Japon ».

En règle générale, les décorations et les médailles de l'armée soviétique ne sont portées qu'avec l'uniforme de parade. Les autres jours, les militaires mettent les insignes correspondants.

Les décorations et les médailles de l'armée soviétique

donnent à leurs titulaires une série d'avantages : réduction des impôts, facilités de logement, allocations, transports gratuits. En cas de décès, la famille du défunt continue à bénéficier de ces avantages. Les décorations de la « Grande guerre mondiale », les médailles « Pour la victoire sur le Japon » et « Pour la vaillance dans le travail, pendant la Grande guerre nationale de 1941-1945 », ainsi que les certificats correspondants, peuvent être transmis aux familles des défunts.

NOËL MARSIN
corresp. permanent en U. R. S. S.
de l'Allpress.
